

# NUESTRAS INFORMACIONES

## Campaña antituberculosa

### Una conferencia en Eibar

Es innegable que los problemas sociales a resolver, no sólo en España sino en el mundo entero, son la ignorancia, el trabajo, la miseria, el alcoholismo y la tuberculosis, cuya solución daría por resultado cultura, riqueza, libertad, salud y bienestar.

Siendo cuestiones vitales para la sociedad, cuanto se haga será poco ante su imperiosa necesidad; así el hombre de ciencia, el profesional, deben aportar al patrimonio común del progreso el fruto de sus estudios, de sus experiencias, de sus conquistas científicas.

La vulgarización y la propaganda son hoy más que nunca verdaderamente necesarias: en ellas es preciso señalar crudamente los males, así como los medios curativos.

En estos tiempos en la que la vida es tan complicada y antinatural, urge la aplicación de dos terapéuticas: la médica y la pedagógica. El instinto de conservación así lo exige.

A los fines expuestos, pues, respondió la conferencia dada el día 8 en esta localidad, en el Teatro Cruceta, por el reputado médico don Ciriacio Aguirre.

El conferenciante tituló así su trabajo:

"Algunas consideraciones acerca del problema tuberculoso". Con palabra fácil, precisión en el concepto y elocuencia verdaderamente didáctica, el señor Aguirre empezó por justificar la necesidad de la campaña por deber moral y social en pro del pobre tuberculoso, y a la vez dedicó frases de afectuoso recuerdo al malogrado doctor Muguruza, así como al señor Madinabeitia, ilustres propagandistas.

Al continuación habló del valor económico de la vida, de la ponderación útil del hombre en la vida de las naciones, valor y ponderación que ha preocupado hondamente no sólo a los financieros, sino también a los estadistas y gobernantes.

Esas preocupaciones se han acentuado más y más después de la guerra, ya que los estragos causados exigen la adopción de medidas preventivas de reparación y conservación. Esto lo ha hecho, pues, que el problema tuberculoso inquiete a los hombres públicos, a los profesionales y a la opinión de todos los países. No es problema de España exclusivamente, sino de todas partes, sin que esto quiera decir que el grado de gravedad sea uniforme, ya que aquel lo determinan varias circunstancias y factores diversos.

Así ocurre con la provincia de Guipúzcoa y en particular con Eibar, cuyas circunstancias de clima, topografía, hábitos alcohólicos, etc., etc., hacen que esta plaga social se cebó con pavoroso ensañamiento en la vida de sus habitantes.

El microbio de Koch mora en todas partes en mayor ó menor número, pero sobre todo en los pueblos industriales y grandes ciudades, á causa del hacinamiento, las costumbres de refinamiento, la falta de proflaxis tanto individual como colectiva.

Dicha enfermedad—expone con sencillez—tiene estas características: es infecto-contagiosa, tiene comienzo insidioso y es crónica.

Relaciona estas características de la afección tuberculosa con el proceso de la misma y el sujeto atacado, deduciendo de todo la indefensión de éste en el primer periodo por carecer de las manifestaciones externas de otras enfermedades.

Habla de las resistencias á que dá lugar la lucha del bacilo en el organismo humano, bacilo que, en mayor ó menor cantidad, ataca al hombre inminentemente antes de los veinte años, en cuyo periodo vencen las resistencias orgánicas ó sucumbe el individuo. Esas resistencias orgánicas le preservan en lo

sucesivo, si los ataques del bacilo no encuentran una predisposición ó el número de aquellos no llega á ser grande, pertinaz y de marcada virulencia.

Auxiliado el trabajo por varias proyecciones—cuyas placas fueron facilitadas por el ilustre fisiólogo doctor Eizaguirre—el disertante explicó someramente la estructura del bacilo y la formación de las cavernas en los pulmones enfermos. Los mapas, con sus zonas tuberculosas, causaron emoción en el público, sobre todo en lo que respecta á la provincia de Guipúzcoa y dentro de ésta á Eibar, Mondragón, etc., etc. Los datos estadísticos leídos por el Sr. Aguirre, referentes á la localidad durante los años últimos, fueron copiosísimos y curiosos.

Véanse algunos:

Cifras medias anuales (1904 á 1920)	
Tuberculosos muertos .....	88'10
Tanto por ciento de las defunciones totales que corresponden á la tuberculosis .....	22'16
Muertos por cada 100 habitantes .....	4'01
Total de individuos fallecidos por todos conceptos, de 15 á 50 años .....	904
Por tuberculosis en la misma edad y tiempo .....	424

Estas aterradoras cifras son susceptibles de aumento porque la clasificación de las enfermedades ofrece algunas dudas; así, por ejemplo, muchos casos de meningitis y hemietis pulmonar pueden considerarse dentro del cuadro tuberculoso.

Más este panorama de tristeza, de espanto y de dolor, lo trocó el conferenciante en oasis de esperanza diciendo que la tuberculosis «no se hereda», que «se adquiere y que es curable», si se aplican á tiempo el aislamiento, la cura de aire y demás imperativos del diagnóstico facultativo.

En esto, pues, se basa la lucha antituberculosa; porque en la obtención y aplicación de esos medios está el éxito ante el enemigo, que tantas víctimas ocasiona en la actualidad.

Recaló lo mucho que hay que hacer

tanto por los organismos oficiales como por los particulares, en orden al saneamiento de las viviendas, fábricas, hábitos alcohólicos, protección á la infancia, etcétera, etc.

Es el niño—dice el orador—el que en la época de su crecimiento y desarrollo ofrece más ancho campo al cultivo tuberculoso, pues aquel vive generalmente en un ambiente de ignorancia y necesidad en cuanto á la higiene, la alimentación, contacto con enfermos y toda clase de agentes nocivos á su salud.

Para todo esto—dijo—necesitamos vuestro concurso moral y material, con el cual podremos mitigar el mal creando instituciones como albergues, dispensarios, escuelas. El señor Aguirre terminó su luminosa oración con un requerimiento ardiente á los eibarreses para que colaboren á la obra emprendida, pues en ella están interesados todos: patronos, obreros, ricos y pobres.

El conferenciante fué aplaudidísimo.  
A. CASAS.

## Madrid-San Sebastián

### habrá tres expresos

Con objeto de «descongestionar» los expresos y de evitar en lo posible las aglomeraciones de viajeros que estos últimos años obligaron a la formación de las «amosas» y a los abusos que a ellas siguieron, la Compañía del Norte ha dispuesto que además del expreso-correo de todo el año y del expreso de verano, cuya creación—también de todos los años—anunciábamos días pasados para el 18 del actual, se cree un tercer expreso, con carácter de discrecional, que comenzará el día 25 del actual. El expreso descendente—Madrid á Irún—saldrá de la corte a las nueve y veinticinco minutos de la noche.

El ascendente—Irún a Madrid—saldrá de Irún a las 8,20 minutos de la noche. La marcha será la del rápido.

Por lo tanto, habrá tres expresos de llegada y tres de salida.



## Holland América Line, Rotterdam

Servicio regular de vapores correos rápidos directos á Cuba, México, Brasil, Uruguay y República Argentina

PROXIMAS SALIDAS DE BILBAO

- Junio, 20. Vapor «SIRRACH», de 8.000 toneladas. Admite carga con conocimiento directo y sin trasbordo, para los puertos de Santos, Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe.
- Junio, 25. Vapor «BURGERSDIJK», a turbina, de 10.000 toneladas. Admite carga con conocimiento directo y sin trasbordo, para los puertos de Santiago de Cuba, Cienfuegos, Habana, Veracruz, Tampico y New-Orleans.

Para fletes, cabida y demás informes, diríjase á sus agentes PEREZ ULLIVARRI E HIJOS, BILBAO. Barroeta Aldamar, teléfono 512 y en PASAJES, Cuarta V. A. teléfono 11-16

## Cirujía general - Vías urinarias - Secretas

### J. GUIMON y J. GOMENDIO

BILBAO: Artecalles, 23, 2.º EIBAR: Paseo de S. Andrés, 8, 1.º  
Consulta de 10 á 1 y de 4 á 6 Consulta los jueves por la tarde

## Casas-Villas-Pisos-Hipotecas

VENDO. CASAS: San Marcial esquina, mejor orientación, 66.000 duros; Pescadería y Jáuregui, 35.000; Buen Pastor, tres fachadas, soberbia orientación, 90.000; Gros, magnífica, recién construida el mejor sitio y rentando 7 por 100, 120.000.

PISOS: Centricos en Bengoechea 45.000 pesetas; uno en Easo 32.000; 6 en Brim mejor sitio, 1.º y 2.º (una mano) a 60.000; 3.º y 4.º divididos a 25.000 y 22.000; en San Lorenzo, cerca Mercado otro por 45.000; en Gros casas nuevas, de primera, 6 de 15.000 a 27.000, rentando seis y medio a siete por 100.

VILLAS: en diversos sitios desde 30.000 pesetas a 400.000, con o sin muebles y garage, jardín, terrenos ó huerta. En IRUN una magnífica a cinco minutos población con 10.000 metros huerta tapiada por 46.000.

HIPOTECAS: Deseo diversas cantidades desde 45.000 a 250.000 pesetas en primera sobre fincas y solares dentro y fuera al seis y seis y medio por 100.

AGENCIA GENERAL: San MARTIN, 51, tercero derecha. — Teléfono núm. 16-21

## Dietario Donostiarra

DOMINGO Y LUNES

Ha hecho su triunfal aparición el buen tiempo. ¡Lado sea Dios que nos lo envía aunque tarde! El domingo estubo casi bueno, y ayer hasta se dejó sentir el calor. Como no estábamos acostumbrados a ella, hubo quien se quejó, diciendo que habíamos saltado del invierno al verano, sin transición primaveral. ¡Son ventajas de vivir en una época en que todo se trastruca!

Tuvimos toros el domingo: una buena novillada, que nos proporcionará otra para el domingo próximo. Todo esto nos sirve de entrenamiento para lo que ya está próximo a llegar, pues por lo menos, este mes, entre nuestra plaza y la de Tolosa, está ya cubierto taurinamente hablando y el mes de Julio, entre Pamplona y alguna extraordinaria por aquí...

Se inauguró el domingo la triste era de las desgracias en el Urumea, ahogándose el primer chico de la serie, que terminará en Octubre, gracias a la imprevisión de todos: padres y autoridades.

Fuera de esta nota triste, no hubo que lamentar nada: hubo conciertos, excursiones, cines, teatro, bailes, etc., etc. Los tranvías para Hernani salían abarrotados en forma que daba miedo... ¡daba miedo a los que los veían, pero a las autoridades!

Y con enseñar que hubo las «cogorras» de costumbre y que no hubo broncas de mayor cuantía que lamentar, hemos terminado nuestra misión.

¡Qué ganas tenemos de que empiece el verano de veras!

## Se venden

en Zumárraga, un lote completo para la construcción de vías y obras de ferrocarril, como picachones, barrenos, mangos, ventiladores, toldos y demás elementos, a precios económicos. Para informes dirigirse al corresponsal de LA VOZ en Villafranca.

## Fiat 12 - 15 - H. P.

Torpedo en estado de nuevo y a toda prueba, se vende gran ocasión.

GARAGE LABIANO PAMPLONA

## VÍAS URINARIAS

GRUGIA GENERAL

DR. PEREZ ANDRES.

Especialista y Jefe de Cirugía del Hospital Civil. — BILBAO.  
Consulta de 4 a 7. Ercilla, 18. Telef. 2635

## Transformadores

Para entrega rápida y precios económicos, consultar con los señores Pradera, Larrañaga y Compañía. Campo de Volantín, 7. Bilbao. Teléfono 1591.

## Pomada Cereo

Cura eccemas, sabañones ulcerados, herpes quemaduras. Liquen escrofuloso; grietas de los pechos, sarna, úlceras.

## PAÑERIA : Por : metros

Sedas, hules y telas transparentes para impermeables  
CASA ASTERIO PARRA

## Sastrería

Precios moderados. Elección selecta. Corte y confección garantizados.  
PEDRO PEÑA CHURRUCA, 12

## LINTERNERIA

Torres y Compañía  
CUARTOS DE BAÑO  
SAN BARTOLOME. 7.—AELFONO 12-5